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國資委 「三方向」 發力央企重組整合

發改委：企業外遷可控

【香港商報訊】
美國財長姆欽昨日
表示，他與貿易代
表萊特希澤，本周

將再與中方談判代表通
電話，又指某個程度上
中美談判取得進展，認

為有機會稍後前往中國。
外交部發言人耿爽回應稱，中美兩

國的經貿團隊一直保持着溝通。至於
具體安排，包括什麼時候再次通話，
什麼時候要見面，建議你向主管部門
去詢問。

另一方面，白宮經濟顧問庫德洛接
受霍士財經頻道訪問，指華府同意放
寬對華為的限制及暫緩向中國貨加徵
新關稅後，仍在等候中方作出善意回
報，期望中國能採購大量美國農產品、
貨品及服務，但有知情人士指，中方未
有明確承諾立即採購美國農產品。

華為投資意大利242億
在受到美國阻礙華為5G擴展的現況

下，華為加快於世界各地的投資步
伐。據《路透》報道，華為意大利分
公司首席執行官繆曉陽稱，未來 3 年
華為將在意大利投資 31 億美元（約
241.8億港元），並新增1000個工作崗
位，他促請意大利政府確保5G網絡發
展的公平政策。

繆曉陽並證實，華為將在美國裁員
1000 人。他又指，若華為於 8 月仍然
被美國納入黑名單，他們也有 「B 計
劃」來保證零部件的供應。

另外，巴西方面表示不會將華為排
除出5G建設。外交部言人耿爽昨日表
示，這是一個非常積極的信號，相信
國際社會絕大多數成員都能做出自己
獨立的判斷。

美國總統特朗普15日發推特
稱，中國第二季度的增長是27
年來最慢的，因此中方非常希望
與美國達成貿易協議。中國外交

部發言人耿爽昨日反駁稱，美方所講完全是誤
導，要達成貿易協議，絕非中國單方面訴求，
美方亦有這個需求，他再度呼籲美方在相互尊
重及平等相待的基礎上，與中方達成互利雙贏
的協議。
耿爽表示，在全球經濟增長有所放緩、外部不

確定性不穩定因素增多的情況下，今年上半年中
國國內生產總值取得6.3%的增長，這是一個不
錯的成績。
耿爽說，中國是世界第二大經濟體，對世界

經濟增長貢獻率保持在30%以上。中國經濟平
穩增長對美國經濟，對世界經濟都是好事。

製造業外遷影響有限
孟瑋在昨日舉行的新聞發布會上說，隨着國際產業

分工和全球產業布局的深度調整，中國製造業已進
入到轉型升級、邁向高質量發展的新階段。在這個
過程中，出現一些企業到國外設廠經營的情況是正
常現象。有的企業是考慮要素價格變化情況，向勞
動力以及環保等成本比較低的地方去轉移；有的企
業是基於自身發展戰略的需要，主動積極開拓國際
市場；當然也有極少數的企業是為了規避中美經貿摩
擦的影響。

孟瑋並稱，企業外遷並不是一件容易的事情，需要
考慮諸多的因素，包括運營成本、產業工人、供應鏈
配套以及交通運輸乃至製造業文化等因素的影響。

分析認為，中國勞動力成本攀升是製造企業外遷的
重要原因。相比中國人口紅利的不斷減少、人工成本
的持續攀升，東南亞等地區的勞動力優勢日益凸顯。

商務部研究院國際市場研究所副所長白明接受本報
記者採訪時表示，除了勞動力成本的差異之外，制度
差異也是導致企業外遷的重要因素之一，如越南既是
CPTTP成員國，又與歐盟簽署自由貿易協定，越歐雙
邊貿易關稅大幅減免，企業想利用這種制度優勢來求
得自身發展。此外，中美貿易摩擦也在一定程度上致
使了少數企業外遷。

白明認為，以中國製造業強國大國地位而言，製造
業外遷尚不能對中國製造業產生毀滅性影響，這些國
家暫不具有中國的規模經濟優勢、產業關聯優勢和產
業集聚優勢。

外遷企業「水土不服」回流
事實上，中國近年來一直致力於擴大製造業領域，

並不斷提高對外開放水平以吸引來華的製造業投資，
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孟 瑋 昨 日 指
出 ， 這 兩 年 ，
有一些已經外遷的企
業因為 「水土不服」紛紛
回流國內。在最近的調研
中，不少來自東莞的製鞋企業由於
種種原因關閉了他們在東南亞的工廠，回到了國內發
展。下一步，國家發改委將會同有關方面繼續推動製
造業高質量發展，將政策的着力點聚焦在以下四個方
面：着力深化市場化改革，擴大高水平開放；着力增
強微觀主體活力，釋放內需市場的潛力；着力補齊產
業鏈短板，提升產業鏈水平；着力打造國際一流的營
商環境，進一步增強對製造業發展的吸引力。

孟瑋說： 「相信隨着一系列政策措施的落地見效，
絕大多數企業會繼續留在中國深耕發展，也會有更多
的企業來中國投資興業，謀求新的更大發展。」

中國首席經濟學家論壇理事廖群認為，內地部分製
造業外遷沒有必要想得那麼可怕。中國製造業外遷的
速度與範圍並非很多人想像的那麼快與那麼大，而中
低端製造業外遷後有高端製造業崛起。此外，製造業
增長放緩後有服務業發展加速，產業遷移是世界經濟
發展的自然規律，也是全球經濟增長的動力與經濟升
級的引擎。

【香港商報訊】國務院國資委新聞發言人彭華崗在
昨日的國新辦發布會上表示，目前積極研究做好裝備
製造、船舶、化工等領域的企業戰略性重組，不斷優
化國有資本布局；近期還要重點研究推動電力、有
色、鋼鐵、海工裝備、環保等領域的專業化整合。

央地重組是市場化行為
彭華崗表示，經統計，黨的十八大以來，21組39家

中央企業開展了重組工作，改革使央企布局結構進一
步優化，資源配置效率有效提升。彭華崗表示，下一
步持續推進央企重組整合工作將主要從如下幾方面發
力：

一是更加注重服務國家經濟社會發展全局，穩步推
進央企集團戰略性重組。 「目前來說，我們積極研究
做好裝備製造、船舶、化工等領域的企業戰略性重
組，不斷優化國有資本布局。」

二是更加注重做強做優主業實業，大力推進專業化

整合。 「近期要重點研究推動電力、有色、鋼鐵、海
工裝備、環保等領域的專業化整合，不斷提高企業競
爭力和產業集中度。」

三是要更加注重發揮協同作用，紮實做好整合融合
工作。下半年國資委將針對2018年完成重組的中央企
業開展專項督查，督促企業做好整合融合工作。

針對外界對央企和地方國企整合重組的關注，彭華
崗表示， 「央地重組」是正常的市場化行為，於推動
產業結構調整是非常有益的，但應該是雙向的，各類
社會資本也可以參與其中。

央企上半年利潤增6.7%
會上，彭華崗還透露，國資委已研究提出第三批35

家劃轉國企名單，按照劃轉集團母公司10%的股權測
算，第三批將劃轉國有資本 5217.13億元人民幣，劃
轉金額是之前的6.4倍。前後三批共53家企業劃轉總
額將達到6038億元。

彭華崗表示，國有企業許多重要改革取得了突破性
進展。下一步，國資委將積極穩妥推進混合所有制改
革，更加注重以 「混」促 「改」；繼續抓好 「處僵治
困」 「去產能」 「壓減」等各項工作；穩步推進戰略
性重組，大力推動專業化整合；積極穩妥推進企業退
休人員社會化管理工作和廠辦大集體改革，確保2020
年底全面完成剝離企業辦社會職能和解決歷史遺留問
題的任務。

另外，對於即將開市交易的科創板，彭華崗直言，
國資委大力倡導、積極支持中央企業參與科創板。目
前，中國通號已經成為科創板首批掛牌企業，中國電
器等14家企業的申請材料已經受理，希望科創板上有
更多中央企業活躍的身影。

會上，國資委還公布了央企上半年營業收入14.5萬
億元人民幣，按年增長5.9%，累計利潤按年增加6.7%
至9470.5億元。單計上月，央企收入2.9萬億元，按
年增5.6%，利潤為2117.8億元。

【香港商報訊】7月15日，中共中央政
治局常委、國務院總理李克強主持召開經
濟形勢專家和企業家座談會，分析目前經
濟運行情況，就做好下一步經濟工作聽取
意見建議。

李克強說，今年以來，中國經濟運行在
高基數上繼續保持總體平穩、穩中有進，
成績來之不易。但也要看到目前全球經濟
增長動力減弱，貿易投資放緩，保護主義
抬頭，影響國內經濟的因素和困難挑戰很
多，下行壓力有所加大。必須堅定不移推
進改革開放，統籌做好 「六穩」工作，促
進經濟結構優化升級，群策群力、奮發有
為，保持經濟平穩運行，推動高質量發
展。

穩就業培育新消費熱點
李克強指出，上半年實施更大規模減稅

降費、定向降準等措施對應對外部挑戰、
穩定經濟運行發揮了關鍵作用。要堅持實
施積極的財政政策、穩健的貨幣政策和就
業優先政策，適時預調微調，運用好逆周
期調節工具。要切實兌現全年減稅降費近
2萬億元的承諾，穩定企業預期。疏通貨
幣政策傳導渠道，降低中小微企業融資成
本。做好就業服務、高職擴招等工作，適
應靈活就業健全相關社會保障，多措並舉
穩定和擴大就業。

李克強說，要破解多重難題、保持經濟
在高基數上平穩運行，關鍵靠更大力度改
革開放。扎實落實 「放管服」改革新任
務，打造市場化法治化國際化營商環境。
更加主動擴大開放，實施好准入前國民待

遇加負面清單管理等制度，培植一視同仁、更具吸
引力的投資熱土。企業要勇於創新和到國際市場競
爭。大企業要帶動配套小企業共同發展。創造有利
條件，催生更多 「獨角獸企業」、 「瞪羚企業」、
新領軍者企業，加快新動能培育和新舊動能轉換。

李克強說，要以改善民生為導向培育新的消費熱
點和投資增長點。提高消費品質量，增加養老、托
幼、教育、健康等領域優質供給，拓展 「互聯網+
生活服務」。聚焦短板擴大有效投資，用好地方政
府專項債，加快重大項目建設，消除民間投資隱性
障礙，推進工業轉型升級。因地制宜推進城鎮老舊
小區改造，實現惠民生和促發展雙贏。

【香港商報訊】製造業是強國之基，近年來內地部分製造
業向海外遷移的現象受到市場廣泛關注，而過去一年的
中美貿易摩擦更增加了市場的擔憂，個別報道甚至拋
出 「唱衰」 中國製造業的論調。對此，國家發改委
新聞發言人孟瑋昨日回應稱，中國製造業外遷的
規模並不大，以中低端企業為主，對中國經濟
增長、產業升級、勞動就業等方面的影響總體
可控，且一些外遷企業已回流國內。
分析認為，中國勞動力成本攀升是製造

企業外遷的重要原因，而內地部分製造業
外遷沒有必要想得那麼可怕，中國近年來
一直致力於製造業領域進一步擴大對外開
放，製造業也已逐漸出現回暖跡象。

香港商報記者 黃鶯
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